

El Seminario La Ciudad de México y el Distrito Federal. Sesión del mes de septiembre de 2014 del Instituto Mora

invita a su próxima sesión que tendrá lugar el día

25 de septiembre a las 17 horas

en la sala Nicole Giron del Instituto Mora, sede Plaza.

El texto que se presentará en esta sesión, y que se adjunta en PDF, es el trabajo del Maestro Andrés García Lázaro titulado "La primera manifestación de la electricidad en la ciudad de México: el alumbrado público y privado, 1881-1921"

Resumen: El trabajo que se presenta está dividido en cinco apartados, en el primero de ellos, se estudia el desarrollo tecnológico de la electricidad durante el siglo xix, al conocer el avance de las innovaciones que hicieron posible la utilización y comercialización de la misma alrededor del mundo, se pone en contexto lo realizado en la ciudad de México, y se puede examinar si existió, o no, un retraso tecnológico, en los usos y aplicaciones de la misma.

En la segunda parte del artículo se destaca la evolución y el proceso de modernización que experimentaron las lámparas de alumbrado público de la ciudad de México durante el siglo xix; con ello se puede examinar cómo se fue expandiendo el alumbrado, en específico el eléctrico, por la capital. Pero, sobretodo, a través del estudio de la tecnología empleada en las lámparas se pueden conocer los retos que tanto la ciudad como los proveedores del servicio tuvieron que afrontar para electrificar el alumbrado público.

En la tercera y cuarta parte del texto se examina la consolidación de una sola empresa de alumbrado, la mexlight, y la electrificación casi total de las calles de la ciudad de México. Se observa la modernización que se dio en las relaciones ayuntamiento-concesionarios, en las que cambió el viejo proceder decimonónico y se dio cabida a la libre competencia en el servicio de alumbrado. Al final del cuarto apartado se explica cómo a través de la hidroeléctrica de Necaxa, la ciudad de México se consolidó como una de las urbes mejor iluminadas del mundo.

Finalmente, en el quinto y último subtítulo del texto, se muestra que la introducción de la electricidad fue un proceso que se dio de manera paralela en todo el país y cómo, al iniciar la tercera década del siglo xx, el alumbrado se convirtió en un factor de modernización social en la ciudad de México y Distrito Federal.

Comentarista: Dr. Mario Barbosa.

Reciban un cordial saludo,
María Eugenia Chaoul
Alicia Márquez
María Concepción Martínez
Laura Suárez De la Torre

Amanda Úrsula Torres, asistente del seminario.